

CRIMEN ESTARÍA DETRÁS

Pierden interés por observación electoral

Nayarit, Sinaloa, Campeche y Zacatecas tienen menos de 10 ciudadanos registrados

DE LA REDACCIÓN
 nacional@gimn.com.mx

Cuatro estados del país, Nayarit, Sinaloa, Campeche y Zacatecas, tienen menos de 10 ciudadanos interesados en ser observadores electorales, alertó la consejera electoral Carla Humphrey.

Durante la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral del INE, en la que se presentó el cuarto informe sobre el avance del Plan Integral del Proceso Electoral, la consejera pidió hacer una evaluación de por qué estas entidades cuentan con tan pocas personas que quieren ser observadoras electorales, para tratar de corregir la situación.

Se trata de estados con presencia del crimen organizado o, en el caso de Campeche, un alta incidencia delictiva según la tasa por cada 100 mil habitantes.

En días pasados, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, atribuyó al crimen organizado la destrucción de un centenar de cámaras de seguridad, mientras que, de acuerdo con fuentes de seguridad, los grupos delincuenciales retan la presencia militar en la entidad con la colocación de ponchallantas.

En el caso de Zacatecas, en los últimos meses se han registrado enfrentamientos entre grupos armados, mientras que, durante 2022 y 2023, se hizo público el éxodo de comunidades enteras



Foto: Especial

Los observadores electorales son ciudadanos facultados por la ley para vigilar el proceso y la jornada electoral.

23.11
 POR CIENTO

de avance lleva el proceso electoral, de acuerdo con el último informe del INE.

2,257
 CIUDADANOS

ciudadanos se han inscrito para participar como observadores electorales.

que salieron del estado huyendo de la violencia.

Debido a la inseguridad, decenas de familias de Zacatecas han llegado a vivir al municipio de Rincón de Romos, Aguascalientes.

"Las familias que yo he logrado atender, ver, saludar, de un tiempo para acá son gentes que viene en busca de trabajo y vivir bien, las personas lo que buscan es la estabilidad de su familia y

obviamente Rincón de Romos no queda muy retirado de lo que es el estado de Zacatecas", señaló ayer el alcalde Héctor Castorena.

En tanto, en Nayarit, en los últimos meses se han reportado casos de jóvenes y menores que son reclutados contra su voluntad por los cárteles.

La entidad reportó el año pasado cuatro crímenes de odio, mientras que, según diversos colectivos de madres buscadoras, la Fiscalía General del estado aún tiene en su interior la estructura criminal que tejió nexos con el Cártel de Sinaloa, Los Beltrán Leyva y Jalisco Nueva Generación que desapareció a decenas de personas en el estado.

Finalmente, Campeche se encuentra entre los diez estados con mayor incidencia delictiva del país, tomando en cuenta la tasa por 100 mil habitantes, la cual se ubica en 3 mil 462.82, de acuerdo con el Observatorio Nacional Ciudadano, que retoma datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

— Con información de Karla Méndez

Registra INE baja inscripción rumbo a elección de junio

Evitan observadores a estados violentos

Señalan presencia de crimen; reservan datos sobre zonas de riesgo

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El último informe del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre la inscripción para ser observadores ciudadanos en los comicios federales y locales, reporta poco interés por acudir estados como Zacatecas, Sinaloa y Nayarit.

En el primero, donde comunidades han sido tomadas por bandas criminales y ocurren secuestros, enfrentamientos o hallazgos de cuerpos, sólo se han registrado siete personas.

En Zacatecas se ubican dos distritos considerados como focos rojos. El viernes pa-

CONTRASTE

El INE reportó que la presencia del crimen organizado en varios estados del País ha inhibido la inscripción de observadores ciudadanos rumbo a los comicios de junio*.



Fecha límite para registrarse:
May. 7

Requisitos:
■ No haber sido miembro de organizaciones o partidos, ni candidatos o líderes partidistas en los últimos tres años.

REFORMA

sado, la Junta Local del INE informó que no se instalarán casillas en aquellas zonas que representen un peligro para los ciudadanos.

Mientras Sinaloa, también con presencia del narcotráfico, tiene cuatro distritos electorales con alta inseguridad, tiene ocho ciudadanos registrados.

En Nayarit, con incidencia delictiva en diversos municipios, se han inscrito también ocho interesados en dar seguimiento a las elecciones del 2 de junio.

A estos se suma Campeche, donde igual se inscribieron ocho personas.

En contraste, en otras entidades se han registrado hasta 320 posibles observadores.

Integrantes de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral del INE conocieron el informe de solicitudes para participar como observadores, por lo que, de septiembre pasado hasta enero, han registrado mil 865 personas.

Sin embargo, la autoridad electoral asegura que existe mayor interés que en la elección presidencial de 2018.

La consejera Carla Humphrey pidió un informe sobre las razones que inciden en la baja participación, por lo que en los próximos días que el documento pase al Consejo General deberá incluir esos factores.

“¿Por qué en esas entidades tenemos este bajísimo porcentaje de solicitudes de observación? Es preocupante que terminando enero tengamos tan baja participación, necesitamos un seguimiento reforzado”, planteó.

Del total de solicitudes, 95 por ciento son de ciuda-

danos y 5 por ciento de organizaciones.

Las entidades que más expectativa reportan son el Estado de México con 320; Ciudad de México con 296, y Puebla con 230.

La autoridad electoral indicó que, hasta el momento, han sido aprobadas 392 inscripciones, pues además de la solicitud deben asistir a un curso de capacitación.

DATOS RESERVADOS

Luego de que en los comicios de 2021 se registraron 27 mil secciones electorales con problemas para la capacitación y organización electoral, el INE reservó dicha información.

“Se clasificó como reservada la información relacionada con secciones de estrategia diferenciada. Ya que divulgar la información representa un riesgo presente, ya que traería desconfianza en la ciudadanía y desalentaría la participación para la integración de mesas directivas de casilla, ocasionando afectación en la organización de este Instituto para garantizar las elecciones”, indica el informe del Comité de Transparencia.

Rumbo a la elección del próximo 2 de junio, el organismo electoral asegura no tener información sobre dichas secciones.

En años anteriores, el informe, conocido como de “estrategia diferenciada”, era público.

Del total de secciones con algún riesgo, 12 mil 600 fueron consideradas “zonas de alta inseguridad pública por pandillerismo, vandalismo, comisión de diversos delitos, presuntas actividades

ilícitas, presencia de personas armadas”.

Mientras que 18 mil 823 eran regiones con alto nivel de migración; es decir, que los ciudadanos sorteados ya

no vivían ahí o eran zonas deshabitadas.

Otros problemas detectados son la ubicación geográfica, así como conflictos sociales o religiosos.



LOS FOCOS ROJOS